

Num. 144. Viernes

10 de Marzo de 1837.



# GACETA OFICIAL.

## ARTICULO DE OFICIO.

*S. M. sigue sin novedad en su importante salud.*

*De igual beneficio disfruta S. A. R. el Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL á la cabeza del Ejército.*

*Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tia la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.*

## MINISTERIO DE LA GUERRA.

Enterado el REY N. S. de la instancia del 2.º comandante del 2.º batallón de Castilla, D. Santos Fernandez Pintado, en solicitud de que se le abra juicio contradictorio en aclaracion del particular mérito que contrajo el dia 10 de Noviembre próximo pasado en la toma del fuerte de San Matías, siendo el primero que asaltó la brecha que aun no estaba practicable, para poder optar á la Cruz de segunda clase de la Real y Militar Orden de San Fernando, cuyo documento me dirigió V. S. de orden de S. A. R. con su oficio de 30 de Enero último; al paso que ha tenido á bien acceder á ella mandando se formalicen al efecto las correspondientes diligencias; deseoso S. M. por otro lado de conservar el lustre y decoro de tan esclarecida Orden, y que el premio mas honroso y lisonjero en la milicia, el distintivo del valor heroico recaiga solamente en los valientes, sin que para su obtencion puedan tener parte la parcialidad ó el favor, ú otros manejos opuestos al honor de la carrera mas brillante, y que empañando la virtud, mérito y gloria de una Orden tan distinguida, extinguirian el mas noble aliciente, el mas fuerte estímulo de las acciones mas heroicas; es su Soberana voluntad: que cuando un oficial, sargento, cabo, soldado ó tambor hiciese una accion tan señalada, que por sus extraordinarias circunstancias pueda aspirar al distinguido premio de la Cruz de segunda ó cuarta clase de la

expresada Orden, el gefe mas inmediato, testigo de ella, dará por escrito noticia al comandante de la tropa, y éste bien asegurado con la publica notoriedad del suceso é informes que adquirará, lo trasladará por escrito al general del ejército, incluyéndole la primera relacion que le hubiese pasado el inmediato gefe de aquel individuo, mandando el general en su consecuencia ó á reclamacion del interesado, y de las noticias que crea conducentes al gefe del E. M., que instruya una formal averiguacion, dándose principio á estas diligencias dentro del preciso término de ocho dias, contados desde el inmediato al que se verificó la accion, y concluido el expediente lo dirigirá á S. M. con su dictámen el general en gefe por esta via reservada, todo conforme á lo que se previene en el reglamento de la Orden; pero como pasado aquel término no pueden, segun el mismo reglamento, pedirse ni proponerse dichas cruces á no ser por gracia especial de S. M., es su Soberana voluntad que en lo sucesivo no se dé curso á ninguna instancia en solicitud de ella, á no ser que los interesados acrediten antes no haber acudido al general en gefe por el conducto regular y en el término prescrito por imposibilidad física ú otras causas absolutamente irremediables. Lo digo á V. S. de orden de S. M. para conocimiento de S. A. R. y efectos subsiguientes. — Dios guarde á V. S. muchos años. Real de Andoain 24 de Febrero de 1837. — Cabañas. — Señor Secretario Militar del Serenísimo Señor Infante, Capitan General en Gefe de los Ejércitos Reales.

## PARTE NO OFICIAL.

### Noticias extranjeras. — FRONTERAS DE PRUSIA.

Estos dias se nota mucha actividad en la correspondencia de Berlin, Viena y Petersburgo, pues no cesan de ir y venir los correos de gabinete.

Dicen, que se han entablado negociaciones importantes con motivo de la captura del *Vixen*, y se cree que estas tres Potencias continentales tratan de entenderse sobre el modo con que deben proceder, en caso que el gobierno británico quiera con este pretesto turbar la buena inteligencia que ha reinado hasta el dia. Es muy regular que las cosas no lleguen á tal extremo, porque la responsabilidad que pesa sobre los ministros ingleses es muy grave. (G. de Augsburgo.)

### NAPOLES.

El incendio del palacio Real que pareció apagarse, princi-

pió de nuevo despues de medio día; y desde las cuatro de la tarde hasta bien entrada la noche conservaron las llamas toda su intensidad. Para impedir que el fuego se comunicase al teatro de San Carlos y á la fachada del palacio, se construyó inmediatamente una gran muralla de ocho pies de grueso, y con esta medida se consiguió lo que se deseaba: es absolutamente desconocido el origen de este fuego. A las cinco de la mañana se prendió el tejado, é hicieron las llamas tales y tan rápidos progresos, que apenas tuvo lugar de ponerse á salvo la Reina madre: la biblioteca y los magníficos cuadros que pertenecian á S. M. han sido reducidos á cenizas. El Principe de Siracusa estuvo expuesto á perecer; pues era tanto el humo que habia en su habitacion cuando fueron á sacarle, que ya habia perdido el conocimiento: la habitacion de la joven Reina ha quedado intacta; y por fin despues de dos días ha podido apagarse este voraz incendio. (Id.)

## INGLATERRA.

### LONDRES.

La cuestion relativa á la captura del *Vixen* esta decidida entre la Rusia y la Inglaterra por el hecho mismo, y por la ley inter-nacional: la captura ha sido legal, y no hay motivo alguno de desavenencias ni debates entre las dos naciones. Pero la cuestion existe entre la nacion inglesa y su gobierno, entre el interés marítimo y comercial de la Inglaterra, y el ministro de negocios extranjeros; en una palabra: entre Lloyd y el Lord Palmerston. ¿Qué razones ha podido haber para que el bloqueo no se haya anunciado en la Gaceta de Londres? ¿Y por qué no se ha sometido esta importante cuestion al dictamen de los abogados consejeros de la corona antes de hacerse á la vela el *Vixen*? Todo ingles tiene derecho para hacer estos cargos al Lord Palmerston; y es bien extraño que Mr. Mac Lean no haya hecho mérito de esto en la cámara. ¿Cómo es que un hombre que ha podido abandonar hasta tal punto los intereses vitales de la nacion, continúa siendo aun el árbitro de ella? Si examinamos la naturaleza de las relaciones que existen entre el Lord Palmerston y M. Bell, no será difícil hallar la colision que hay entre ambos: ó Mr. Bell ha estado el *Vixen* de acuerdo con Palmerston, ó lo ha hecho bajo su responsabilidad personal. En el primer caso, el Lord es responsable al pais de las consecuencias desastrosas que puede acarrear este negocio; y en el segundo, debe una reparacion á los intereses comerciales de la nacion que han sido comprometidos, por su negligencia en examinar la legalidad del bloqueo. (Morning Post.)

## FRANCIA.

### PARIS.

Una nueva máquina infernal se disponia contra la existencia de Luis Felipe: el hombre que proyectaba este nuevo atentado se ha quitado la vida despues de ser descubierto, y el Monitor da cuenta del hecho en estos términos: "Hace días que la policia tenia noticia de un nuevo proyecto contra la vida del Rey y andaba ya á los alcances del autor, que era un artista mecánico llamado Champion, de quien se sabia trataba de construir una máquina muy apropósito para llevar á efecto sus deseos, por lo cual ha sido arrestado esta mañana: y tanto por su declaracion como por los preparativos que se le han hallado en su casa se ha visto ser cierto cuanto se presumia. Este hombre que ha confesado sus criminales intenciones con circunstancias de una enorme gravedad, aprovechándose de algunos momentos de ausencia de su centinela de vista, se ha suicidado." (Gaceta de Francia.)

Hablando sobre el efecto moral de este nuevo crimen, dice el Correo frances. ¿Quién hubiese creído que Pieschi, entregado á la execracion pública aun antes que la justicia pronunciara contra él la sentencia de muerte, habia de tener tantos émulos é imitadores? Esta vez harémos justicia á la policia, porque ha llenado su mision previniendo el crimen, cuando no era mas que un proyecto; pero no hay duda que por una inconcebible negligencia, no ha producido los resultados que debian esperarse de esta importante prision. Este hombre, que segun sus deposiciones ninguna duda hay á cerca de sus proyectos, ha manifestado con claridad sus in-

tenciones criminales, con circunstancias de una enorme gravedad; y sin embargo, se descuida respecto á él de la vigilancia y el cuidado, que generalmente se tienen con presos de mucho menos consideracion.

Es preciso que la ausencia del guardia que debia vigilarle haya sido mas larga de lo que se quiere suponer; porque Champion se ha suicidado con un genero de muerte, que exige mas disposiciones y mas tiempo que una puñalada ó un pistoletazo. Champion se ha ahorcado; y la muerte producida por la extrangulacion no es tan pronta que no se pueda restituir la vida á un hombre, si se le sorprende en el acto mismo de colgarse. El delincuente ha muerto; y ¿qué fruto podemos sacar de sus declaraciones, acompañadas de circunstancias de una enorme gravedad? Si ha declarado algunos complicés, ¿de qué modo se les convencerá aun cuando lo sean, no pudiendo ya verificarse un careo? ¿Qué autoridad moral pueden obtener sus declaraciones, siendo imposible probarlas ni aun discutirlas en su presencia?

Parece que la casualidad ha querido indicarnos, la posibilidad de saber á punto fijo el origen de estos conciliabulos, donde el asesinato se discute, se pone á la votacion y se sortea, solo para que á este vislumbre de luz hayan sucedido las mas densas tinieblas. Es una desgracia que estas tentativas se repitan, y con tanta frecuencia, aun cuando la vigilancia de las autoridades las haga abortar sin llevarse á efecto; porque son acontecimientos que inquietan los ánimos y turban la seguridad pública, que no existe sino en cuanto se persuade á la sociedad la estabilidad del orden constituido. (G. de F.)

—Parece que hay grandes disensiones entre los generales que mandan las tropas revolucionarias. Espartero, Sarstfield, Evans, Alaix, y aun el general portugues Das Antas, han representado unos contra otros: todos quieren mandar en jefe, nadie quiere someterse á otro, y mucho menos atacar á los carlistas. (Id.)

—En el Siglo se lee: Podemos asegurar que el proceso de Meunier se retardará algunas semanas, pues el asunto parece que se complica. Los individuos arrestados últimamente llamados Enrique, zapatero, y Serre hijo, carpintero, aparecerán en el proceso por complicidad de haber echado suertes con Meunier; porque se dice como cierto, que han confesado este hecho, y que añaden haber salido la suerte á Meunier: tambien se dice que hay un cuarto cómplice; lo que dará lugar á nuevos interrogatorios, y á que la causa se prolongue.

—El coche que se ha mandado construir para el Rey despues del atentado de Meunier, tiene la caja de roble guardada por dentro y fuera con chapas de hierro: las ventanas de ambas portezuelas son muy estrechas; y como la caja es bastante profunda, no podrá la bala tocar á las personas sentadas en el interior, á menos que estas no se aproximen á las portezuelas: este coche es mayor que los ordinarios, pues contendrá cómodamente seis personas.

## NOTICIAS DE ESPAÑA.

### El Cuartel Real continúa en Andoain.

Segun escriben de las fronteras de Cataluña, parece ser cierto que el rebelde brigadier Ayerve ha sido destituido del mando y reemplazado por el coronel revolucionario Becar. Lo propio escriben de Olot á la Gaceta de Languedoc; añadiendo que los liberales han levantado el grito con este motivo. Ayerve, dicen suspirando, ha sido el espanto de estas montañas, el terror de los facciosos: su pérdida nos hará verter lágrimas de sangre. Poco á poco todos los que se han hecho célebres por su bárbara crueldad, van perdiendo sus destinos. Respecto de ellos la justicia del Señor no espera ni aun el restablecimiento de la monarquía legítima.

Segun carta de Tortosa del 13, habian aparecido en sus inmediaciones los realistas divididos en dos numerosas columnas, la primera de 2000 infantes y 200 caballos; y la segunda de 1500 infantes, 100 caballos y 2 piezas de campaña.

De la misma ciudad escriben al Eco del Comercio, que Zorrilla y Mallorca con unos 1200 hombres se habian situado en las inmediaciones de Mulgrat y Pineda, habiendo llegado algunos caballos hasta Calella.

Al mismo periódico habian sus correspondientes de Catalu-

de una sorpresa que han sufrido en el camino de Tordera a Malgrat los milicianos nacionales. — De Berga da parte el titulado Juez de primera instancia, de que el *cabecilla* Castels con 400 *facciosos* se habia atrevido a insultar a aquella guarnicion, y que el pueblo de Tora habia sufrido un obstinado ataque de parte de la *faccion*, arrojando en ese espacio la artilleria carlista 49 balas. Los patriotas de Tora se quejan de que los carlistas los tienen constantemente incomunicados hasta con los pueblos mas inmediatos.

Valencia 16 de Febrero.—Estamos condenados a vivir en continua alarma. Serrador, Llangostera y Gil con 6000 infantes y 300 caballos estan a cinco leguas de esta ciudad. No hay quien se les oponga. El pueblo esta ya fatigado; el capitán general, que estaba en Liria con una division medio desorganizada, se ha visto en la necesidad de retirarse en presencia de fuerzas muy superiores, y ha marchado sobre Murviedro con el objeto de reunirse a la columna de Grases.

Escriben de Sevilla a los periódicos de la Capital: "Se dice, que el expreso que ha llegado al gobernador, remitido por el capitán general desde Fuentes de Andalucía, es para que en virtud de orden del gobierno, salga inmediatamente hacia Madrid toda la fuerza existente en estas provincias."

De Jaen repiten la diaria cantinela filantropico-liberal, de haber sido fusilados por *facciosos* D. José Soariz, D. Sebastian Quesada, Antonio Frago é Hipólito Colas, naturales y vecinos de Baños, Juan Pérez natural de Naguacil y Andres Sobero.

En carta de Burgos, refiriéndose a las recibidas últimamente de Granada, se asegura que toda aquella provincia está hoy mas que nunca inundada de partidas carlistas. Una fuerza de 80 caballos mandada por un valiente oficial que fué del regimiento de la Princesa, sorprendió y derrotó a una pequeña columna de nacionales procedentes de Bailén.

Segun carta de Madrid, el gobierno revolucionario teme un ataque simultáneo de las fuerzas legitimistas de Valencia, la Mancha y Aragon.

Segun el Boletín de la Coruña existen diferentes columnas de operaciones en persecucion de *facciosos*; luego existen *facciosos* en Galicia, y no pocos, cuando hay nada menos que *varias columnas* de operaciones en su persecucion.

Estalla 1.º Sin duda entre los revolucionarios no reina el mejor acuerdo: las disensiones no se han limitado a palabras: parece que los disidentes han venido a las manos y ha habido algunas desgracias. Se han presentado por acá 7 pasados de las guarniciones de la linea.

Idem 2 de Marzo.—Iribarren está en Lodosa, y las fuerzas reconcentradas en Pamplona y sus inmediaciones no han tenido movimiento.—Continúa la desercion de los enemigos, y diariamente se pasan algunos.

Los periódicos revolucionarios de la Capital continúan declamando furiosamente contra lo que ellos llaman inaccion de sus generales, y nosotros llamamos impotencia en toda la extension de la palabra.

El Eco discurre largamente sobre las causas del abandono que dice se ha dejado a la *faccion* que ha invadido la provincia de Cuenca, añadiendo que este acontecimiento ha producido un efecto moral muy pernicioso. Luego pasa a aeriminar a la soldadesca por su indisciplina, a los gefes por su inobediencia, y al departamento de la guerra por haberse relajado en él los vinculos de la subordinacion.

—En las cortes nada de provecho. El capitán de nacionales de Sevilla Lozano es acusado de ladrón: el ayuntamiento de Sevilla presenta un documento justificativo del delito que se le imputa.

Nuevos monumentos para eternizar la memoria de los héroes de la revolucion española. Una junta de *farsantes* reunida dentro de los muros de Pamplona, y empeñados en co-

presentar al reino de Navarra que los detesta, ha solicitado se le entreguen los restos mortales de Mina, bajo el protesto de que la patria que le dió el ser y presenció sus hechos de armas, debe ser la depositaria de sus cenizas. Obtenida esta concesion, se erigirá un monumento que eternice tantas glorias y tantas virtudes. Y nosotros los *facciosos* creemos, que este monumento debiera erigirse sobre las ruinas de Lecároz, para transmitir a las generaciones futuras los grandes sentimientos de humanidad que caracterizaron al héroe de la propaganda. Por lo demas, la fiel Navarra que tiene armados tantos batallones en defensa de la legitimidad, que ha sacrificado sus riquezas, y derramado a torrentes la sangre de sus hijos, no quiere ni aun las cenizas de un monstruo, que la cubrió de luto, y sembró por todas partes la desolacion y la muerte. Su memoria está ya escrita con caracteres de sangre: la revolucion puede reservar unos meses, que tan estupidamente venera. Otras glorias mas sólidas y durables se ha adquirido el leal, el invencible reino de Navarra: hechos heroicos, que recordará entre incrédula y atónita la historia de los siglos.

—Otro monumento en honor de Riego y de Torrijos: otro en obsequio del Empeinado, y lo peor es, que algunos *patriotas* que se suscribieron y entregaron gruesas cantidades para verificar su ereccion en las inmediaciones de Alcalá de Henares, están disgustados de no saber qué se han hecho los fondos que produjo aquella suscripcion.

—En los papeles de Madrid se anuncia un suplemento al pacto social de Rousseau. ¡Bueno va ello!

Tenemos a la vista lo que el aventurero Evans ha escrito recientemente a sus comitentes de Westminster. Despues de haberles manifestado la impaciencia con que esperaba la apertura del parlamento, confiando que en esta ocasion hubiera estado ya terminada la guerra de España, y pudiendo él restituirse a Inglaterra y ocuparse de nuevo en sus tareas legislativas, entra a hablar de los asuntos de España, y desbarra a tiros largos como se podia suponer. El analizar su escrito entero, seria una obra interminable. Nos limitaremos a ciertas especies estampadas con frecuencia en los periódicos de la revolucion, y reproducidas hoy por el gefe de la quijotesca legion británica, la flor y la nata de las tabernas de Londres.

La Europa oirá con risa, que la totalidad de los propietarios españoles, sin exceptuar aun los que habitan las provincias Vascongadas y Navarra, es enemiga de Don Carlos, así como todas las clases inteligentes y la gran mayoría del pueblo, no pudiendo contar este Príncipe sino con el apoyo de los frailes y curas, y algunos miserables. Así lo ha dicho Evans; pero séanos lícito preguntar al profundo diputado de Westminster: si CARLOS V cuenta solo con el débil apoyo del clero secular y regular y algunos miserables; si la nacion es su enemiga, y tantos votos hace por su exterminio; ¿cómo es que un ejército de 200,000 hombres no ha podido obtener en tres años y medio un triunfo definitivo? ¿Cómo un puñado de valientes, reducidos a un rincon de la Península, ha sido mas fuerte que el gobierno de Cristina, disponiendo de todas las tropas regulares y de todos los recursos de España? El señor Evans pedrá decirnos si quiere, cuánto ha adelantado con la legion británica, con la decidida cooperacion de las fuerzas navales, tropas de desembarco, y el inmenso material con que la usurpacion ha sido protegida por los ministros de la Gran-Bretaña. Y si las 200,000 bayonetas españolas, apoyadas por tantos batallones extranjeros de portugueses, belgas, franceses, italianos, suizos y polacos, han podido con la llamada insurreccion carlista, bloqueada por mar y tierra, in-

terceptados todos los recursos exteriores, y falta de municion, de fusiles y cañones.

Los revolucionarios de Madrid se han quejado de que el tratado de la *cuadruple-alianza* no se ha observado con la religiosidad que convenia para acabar con las facciones. Evans lo ha dicho censurando la política de las Tullerías; y aun la misma Inglaterra no se ha visto libre de las amargas invectivas que hace algunos meses la dirigió un periódico de la Capital.

Nosotros entendemos, que no solo se han cumplido en favor de la usurpacion española todos los artículos de aquella estipulacion fatal, sino que se han traspasado los límites del convenio. La Francia, que bajo la administracion de Thiers, se obligó por uno de los artículos adicionales à cerrar sus fronteras solamente, envió una legion de 5000 hombres, suministró armas, dinero y municiones, nombró generales que mandaran sus legiones, atacó y apresó à los carlistas en toda la longitud de sus fronteras, y aprendidos los condujo à sus depósitos cargados de hierro, y los trató como pudiera tratarse à una sarta de presidarios.

La Inglaterra, que dijo obligarse à guardar sus costas solamente, envió una legion de 10,000 hombres por la vez primera, bajo el ridiculo concepto de simples voluntarios. Así se hizo: lord Palmerston pretendió no haber salido de los términos de la *cuadruple-alianza*. Vaya de paso: si la Austria y la Prusia en 1831 hubieran organizado un cuerpo de voluntarios, que atacasen por su retaguardia à los polacos, cooperando de esta forma al triunfo de la Rusia, hubieramos oido à Palmerston protestar contra la intervencion de estas Potencias; los revolucionarios de todos los países hubieran invocado el principio de *no intervencion*, y no hubieran omitido las reclamaciones mas insultantes, y las invectivas mas atroces contra las Potencias del Norte. Pues hoy hacen los ministros ingleses lo que tan acrememente hubieran censurado en los prusianos y austriacos.

No solo pues se observó en perjuicio de la legitimidad española la *cuadruple-alianza*, sino que de infraccion en infraccion ha llegado à intervenir de un modo directo y ostensible: principiòse con la legion británica, llamándola voluntaria, se procedió desde luego à una decidida cooperacion de las fuerzas navales, y por último venimos à parar en el desembarque de tropas regulares de infantería, caballería y artilleros, que sirvan el gran número de piezas que Palmerston ha colocado en las costas de Cantabria, ocupando además à San Sebastian y otros puntos militares, que jamas pudieron ocuparse, segun el espíritu y la letra del tratado. Y luego se dirà, que si no ha triunfado ya en España la causa de Isabel, ha sido por el no cumplimiento de aquel convenio. Pero como alguna vez lo hemos dicho, ¿qué necesidad habia de alianza, de cooperacion, ni de bayonetas extranjeras, si la inmensa mayoría de los españoles fuera enemiga de CARLOS V? En el año de 1830, ¿fué necesaria acaso la cooperacion extranjera para exterminar en ocho dias las fuerzas rebeldes que mandaban Mina, Torrijos, Gurrea y demas campeones, que la propaganda lanzó à este lado del Pirineo? La desaparicion momentánea de aquellos partidarios el año 30, el progreso extraordinario de nuestra gloriosa insurreccion en el año 33, y la firmeza con que se mantiene y triunfa contra tantas fuerzas nacionales y extranjeras, arrojan de sí una

conclusion que no han debido desconocer los publicistas de Europa; los cuales no debieran tampoco limitarse à tocar los hechos, dejando à sus lectores en la ignorancia de las causas que han producido tales resultados. La España está interesada en que se haga esta explicacion, para que la mayoría de los españoles conserve el ventajoso concepto de sensatez, de lealtad y de catolicismo en que se le ha tenido en todos tiempos, haciéndole el digno objeto de la admiracion universal: el mundo entero se interesa además en que se analicen los hechos, y se descubran las concausas de este gran fenómeno; porque cuando los acontecimientos materiales tienen consecuencias opuestas à las que segun los cálculos y probabilidades ordinarias debian esperarse, cuando todas las previsiones y conjeturas deducidas de la posicion respectiva han fallado, es indispensable que haya en esto una influencia intelectual y moral, y una fuerza de accion que realiza todo lo que los sucesos han tenido de extraordinario é inesperado.

#### ANUNCIO.

En la librería de la Viuda de la Lama en Tolosa, en las administraciones de Correos de Azpeitia, Mondragon, Durango, Estella, Irún, Hernani y en Oñate se halla de venta la obra titulada *Un capitulo de la historia de CARLOS V*, escrita en frances por el Sr. Baron de los Valles, y traducida al castellano por D. P. L. de R.

Cuando anunciamos esta obrita, dijimos que estaba escrita con mucha exactitud y dignidad, y un gran fondo de elocuencia. Contiene los viajes de S. M. à Portugal, Inglaterra y Francia, hasta su feliz arribo al pueblo de Elizondo en Navarra. El mérito de esta obra es tan universalmente reconocido, que se van ya haciendo una multitud de versiones en casi todos los idiomas de Europa. Solo la España carecía de una traduccion, y era mengua, como dice oportunamente el traductor, que una produccion histórica destinada à referir los primeros acontecimientos del reinado de uno de los Soberanos que mas la ilustran no se leyera en Español. La tenemos pues ya, aumentada en esta nueva edicion con notas muy oportunas, y algunas variaciones de entidad hechas en el texto. Contiene como la anterior los retratos de S. M., del General Zumalacarrégui y del Sr. Baron, con un mapa de España y Portugal, y el *fac-simile* de una carta de Zumalacarrégui. Comprende además el tratado de la *cuadruple-alianza* y sus artículos adicionales; la estipulacion de Eliot, y otra infinidad de documentos interesantes. No dudamos que los verdaderos realistas se apresuraran à comprar una obra tan justamente célebre, y mas cuando sepan que el producto está destinado al alivio de los infelices españoles que gimen en los pontones de Lisboa.